

Chronique

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **60 (1952)**

Heft 1

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

CHRONIQUE

Dans le *Journal d'Yverdon* du 19 novembre, sous le titre *Un Suisse à Paris en 1830*, M. Henri Perrochon évoque le premier séjour à Paris de Juste Olivier.

M. André Amiguet a consacré une série d'articles à *La Compagnie des Chasseurs ou Carabiniers d'Aigle* dans *Le Messager des Alpes* des 8, 11, 13 et 15 décembre 1951.

Continuant sa série de *Feuillets du passé veveysan*, dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, M. Octave Kramer évoque l'inondation de Vevey en 1726 dans le numéro du 27 décembre 1951, et parle de la maison du marguillier en Saint-Martin dans celui du 30 janvier 1952.

M. Guy Burnand a, lui aussi, ses *Feuillets du passé montreusien* dans le *Journal de Montreux* ; dans le numéro du 29 décembre 1951, il parle du débarcadère de Clarens, souvent mis à mal par la vaudaire et les bateaux à vapeur.

Dans le *Journal de Nyon* du 30 décembre 1949, M. Raoul Campiche avait publié une étude sur *La seigneurie de Crans* ; dans celui du 7 janvier 1952, il consacre cette fois son attention à *L'église de Crans*. Dans le numéro du 18 février 1952, il s'occupe de *La maison natale d'Edouard Rod*.

M. J.-P. Chuard, dans *Le Démocrate* du 23 janvier 1952, publie une étude sur la prestation du serment du 10 janvier 1798, à Payerne.

Dans le *Journal de Payerne* du 6 février 1952, M. Henri Perrochon parle de la colonie israélite d'Avenches et de la synagogue qu'elle y avait installée, sous le titre *Une synagogue broyarde*.

Dans *L'Ami de Morges* des 26 et 30 janvier 1952, M. Emile Küpfer consacre deux articles à la *Toponymie morgienne*.

Le *Bulletin Nestlé* du 10 novembre 1951 renferme une étude de M. Octave Kramer sur *Les débuts d'un inventeur, Henri Nestlé*.

L'Association *Pro Aventico* a publié l'an dernier le numéro XV de son *Bulletin*.

Orné de quinze planches hors texte, il débute par un hommage à la mémoire de Louis Bosset et renferme divers articles, dont un rapport sur les fouilles et réfections à l'Amphithéâtre d'Avenches, par

L. Bosset et J. Bourquin ; *Quelques toponymes de la commune d'Avenches*, par Pierre Chessex ; *Trouvailles monétaires à l'Amphithéâtre*, par Colin Martin ; et *Un nouveau bronze au Musée romain*, par J. Bourquin.

La Chambre suisse de l'horlogerie, à La Chaux-de-Fonds, a publié, à l'occasion du 75^e anniversaire de sa fondation, une élégante plaquette, richement illustrée, sur *La Suisse horlogère*.

Le *Journal de Nyon et Feuille d'Avis de La Côte* a publié dans son numéro du 29 juin une très longue étude de M. le pasteur J.-P. Heller intitulé *Chronique de la paroisse et du temple de Prangins*.

La *Société d'Histoire de la Suisse Romande* a tenu sa réunion d'automne à Rolle le 15 septembre 1951, dans la Salle communale ; les assistants eurent le plaisir d'y entendre une très intéressante communication de M. Olivier Dubuis, intitulée *Anciennes paroisses et seigneuries primitives de la Côte au moyen âge*. Puis M. Louis Blondel présenta *Le château de Rolle* avant d'en organiser la visite. L'après-midi, les membres de la société visitèrent le château de Bursinel, puis furent reçus au château de Mont-le-Grand.

Un de nos membres, M. Marcel Perret, a publié récemment, sous le titre de *La Voix des Morts, Reportage historique des Hauts de la Mentue et de la Haute-Broye* (chez l'auteur, 1950, 192 pages, 10 illustrations hors texte), un volume dédié au coin de pays où il est né et qu'il habite, l'aimant d'un amour profond et sincère. Il y évoque le passé et le présent de Chavannes-le-Chêne, Rovray, Arrissoules, Montborget et Murist, sans s'arrêter aux frontières artificielles que les événements de 1536 ont tracé capricieusement dans cette région autrefois une de l'ancien Pays de Vaud. Aux données historiques, il joint des descriptions émues, des récits de promenades, et, demandant à son imagination de faire revivre les hommes qui ont habité ce coin de terre, des lointains de la préhistoire à nos jours, des évocations romanesques.

Le fascicule XXIV du *Glossaire des patois de la Suisse romande* vient de paraître, comprenant les articles *brəzolyao* à *brótsè*. Le prochain fascicule, que l'on peut espérer voir sortir cette année encore, marquera l'achèvement de la lettre B. Il y a là une bonne étape de faite ; souhaitons que le rajeunissement de l'équipe des rédacteurs permette de repartir d'un bon pas, pour que tous ceux — et ils sont nombreux — qui ont recours à notre précieux *Glossaire*, puissent le consulter de plus en plus, et que l'on en arrive à la sortie régulière de deux fascicules par année.

Dans l'*Almanach de la Broye vaudoise et fribourgeoise*, M. J.-P. Chuard raconte *La prise du château de Lucens en 1798*, c'est-à-dire comment ce château, résidence des baillis de Moudon, fut occupé par les révolutionnaires le 24 janvier, et réoccupé la nuit suivante par

le capitaine Henry de Mestral, qui capitula le 26 au matin lorsqu'il se sentit abandonné par ses hommes qui refusaient de se battre contre des compatriotes.

M. François Fosca a fait paraître, dans la *Tribune de Genève* du 26 février 1952, un article sur *Les impressions de César de Saussure sur les Anglais*. César de Saussure séjourna à Londres de 1725 à 1730, et de nouveau en 1739. Ses notes, restées inédites, furent traduites en anglais en 1902, sous le titre *A foreign view of England in the reigns of George I and George II*; c'est de cette traduction que M. Fosca a tiré la matière de son intéressant article.

BIBLIOGRAPHIE

Patrie neuchâteloise¹

M. Jacques Petitpierre est un homme heureux. Il peut s'adonner librement à ses études préférées, l'histoire de sa petite patrie neuchâteloise; et il a trouvé un éditeur qui lui permet d'en présenter somptueusement le résultat à ses lecteurs. Voici maintenant la troisième série de ses études d'histoire régionale neuchâteloise.

M. Petitpierre est particulièrement sensible au charme des vieilles maisons et des vieilles pierres, et il sait tirer des correspondances des familles d'autrefois et des collections de vieux portraits de quoi évoquer avec bonheur la vie du temps jadis. Dans les dix-sept études réunies dans ce volume, richement illustré et présenté avec goût, il convient de relever, à l'intention de nos lecteurs, des *Notes et portraits inédits d'Aimé Humbert (1819-1900)*, qui fut intimement lié avec Alexandre Vinet et avec Aimé Herminjard, le savant éditeur de la *Correspondance des réformateurs dans les pays de langue française*, ainsi qu'avec le poète Henri Durand. Mais il faudrait signaler encore l'étude sur Marat, né comme on le sait à Boudry, ou celle sur le Manoir du Marais, à Couvet, ou encore cette *Nouvelle méthode d'enseigner l'ABC et à épeller aux enfants*, de 1785, si neuve pour l'époque, et illustrée avec tant de charme par les graveurs Abraham et Alexandre Girardet. Il conviendrait d'ailleurs de tout citer, et nous laisserons à nos lecteurs le plaisir de la découverte et de la promenade dans un passé qui fera la joie de tous ceux qui l'aiment.

L. J.

¹ JACQUES PETITPIERRE, *Patrie neuchâteloise, Recueil illustré de chroniques d'histoire régionale*. Troisième série. Neuchâtel, La Baconnière, 1949.